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JUEVES 04 DE NOVIEMBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 

VAN (HASTA AYER) 10 MIL EJECUTADOS 

 

IMSS: YA NO HAY PARA PENSIONES 

 REFORMA O QUIEBRA DEL IMSS: CALDERÓN 

 

PRETENDE REANIMAR EU SU ECONOMÍA CON 600 MIL MDD 

 RED CLANDESTINA SUERTE PÓLVORA EN IZTACALCO 

 LA VIOLENCIA AMENAZA A LA SALUD MENTAL 

 ESTÍMULO MONETARIO PARA APUNTALAR A EU 

 

MÉXICO FACILITA HACER NEGOCIOS 

 URGE REFORMAR AL IMSS, ADVIERTE CALDERÓN 

 SON 18 CUERPOS EN LA NARCOFOSA 

 ¡NARCOFOSA! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Reconocen a Juan Ramón de la Fuente 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón entregó el Reconocimiento al Mérito Médico 2010 
a Juan Ramón de la Fuente, a quien enalteció su labor no sólo como profesional de la 
Medicina, sino como rector de la UNAM, cuando después de la huelga que comenzó en 
1999, “recobró el prestigio universitario”. En la celebración del Día del Médico, De la 
Fuente reconoció que la inversión en salud ha sido extraordinaria, pero recomendó 
revisar algunos aspectos del sector, como el modelo de atención, y alertó por la futura 
falta de especialistas en México. (Milenio 5, El Universal 8-A, La Jornada Contraportada) 

* El rector de la UNAM habla sobre la violencia 

La Jornada: La violencia en el país ha generado temor, y “una sociedad atemorizada no 
necesariamente toma las mejores decisiones”, sostuvo el rector de la UNAM, José Narro 
Robles. En entrevista previa a la inauguración del Centro Cultural San Carlos de la Escuela 
Nacional de Artes Plásticas, indicó que, con la situación actual, muchas poblaciones no lo 
van a pensar para continuar tomando justicia por mano propia.  

Milenio: Aseguró que una vez que EU dio el primer paso se tiene que aprovechar el 
momento para discutir y “entrarle con gran madurez” al tema de las drogas. Mencionó 
que es necesario abordar la discusión de manera general y no de forma aislada como 
ocurrió en California, porque todos los temas de adicciones son prevenibles dentro de la 
sociedad. Lo anterior, durante su participación en la inauguración del Centro Cultural San 
Carlos de la Escuela Nacional de Artes Plásticas. (La Jornada PP y 12, El Universal 8-A, 
Reforma 10-A, Milenio 10) 

* Reunión de la Directora del IPN con senadores 

La Crónica: Yoloxóchitl Bustamante, directora del IPN, hizo tres peticiones a los 
senadores: normar la operación del canal, más presupuesto y que vean el Canal Once. 
Ayer, durante una reunión de trabajo con la Comisión de Radio, Televisión y 
Cinematografía del Senado, Bustamante dijo a los senadores que, en materia de 
presupuesto, “el Canal ha venido a la baja, cuando necesitamos que vaya a la alta si 
queremos realmente crecer.  
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Mientras no podamos tener el presupuesto no podremos subsanar la operación de las 
frecuencias extra que nos concedieran, porque no habría recursos para hacerlo”. En la 
reunión, que duró aproximadamente dos horas, la directora del IPN refirió que hasta el 
momento la relación del canal con el OPMA ha sido sin problemas grandes, aunque 
reconoció que ha habido dificultades en algunas estaciones, donde se ha suspendido la 
emisión durante un tiempo.  

Refirió que no se puede prever que el Canal se convierta en uno gubernamental –no un 
canal de Estado-, pero advirtió que en cuanto la más mínima señal en esa dirección se 
palpara, habría una reacción de la comunidad “extraordinariamente fuerte”, ya que “el 
canal tiene una presencia muy clara dentro de la comunidad, aunque muchos no la vean, 
pero la presencia está ahí y el compromiso con el canal ahí está”. De los patrocinios y 
anuncios comerciales, Bustamante dijo: “Debo confesarles que no veo las 24 horas del 
día Canal Once porque no veo prácticamente televisión, pero no tengo ningún informe en 
el sentido que se estén presentando comerciales”. (La Crónica 9, La Jornada 17) 

* Renuncia Director de la UABCS 

Milenio: El rector de la UABCS, Juan Rodrigo Guerrero Rivas, renunció al cargo luego de 
dos años al frente de un periodo de cuatro, debido a presiones ejercidas por los 
sindicatos ante los millonarios adeudos a prestaciones. El secretario del Consejo General 
Universitario, Javier Gaitán, dijo que el rector presentó su renuncia con carácter de 
irrevocable, la cual fue aceptada por el Consejo Consultivo, correspondiendo al Consejo 
General determinar quién quedará al frente de la máxima casa de estudios. (Pág. 29-
Estados) 

 

SEP 

 

* Reunión de Ministros de Educación de los países miembros de la OCDE 

La Razón: El secretario de Educación, Alonso Lujambio, participará hoy en la Reunión de 
Ministros de Educación de los países miembros de la OCDE, que se celebra en París, 
Francia. El encuentro se enfocará a discutir, entre otros temas, el cómo anticipar la 
demanda educativa para desarrollar habilidades y diseñar métodos de aprendizaje, 
adaptamos a la nueva demanda laboral, así como la manera de diseñar las políticas 
públicas educativas para fortalecer la eficiencia de los docentes y directores de escuela. 
El titular de la SEP encabezará el foro “Nuevo pensamiento, nuevos enfoques”. (Pág. 8) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Razones.- Jorge Fernández Menéndez 

Excélsior: Recuerda el aniversario luctuoso de Juan Camilo Mouriño y que el Presidente 
Felipe Calderón “no ha logrado depositar la confianza que tenía en Juan Camilo en 
ninguno de sus colaboradores más cercanos”, también habla del proceso para la elección 
del dirigente nacional en el PAN, donde destaca: “En esa amplia amalgama de intereses 
lo que estaría faltando es respaldo de sectores tradicionales del panismo, los mismos que 
le generaron costos altísimos a la gestión de Germán Martínez e incluso a la de César 
Nava. Lo que no queda nada claro es con quién compiten los demás integrantes del 
equipo del Presidente Calderón. Y tampoco han dado mucha luz los precandidatos a la 
Presidencia de México, salvo que Alonso Lujambio parece apoyar a [Roberto] Gil (y dicen 
que allí también estaría Heriberto Félix, de una estrecha relación con Patricia Flores y 
Rafael Jiménez), mientras que Creel apoyaría a Ramírez Acuña, pero, ¿qué sucede con 
Cordero, Lozano, Josefina?, ¿qué con los gobernadores? Pareciera que están esperando 
una señal presidencial que dudo mucho que esta vez se presente, al menos en forma 
abierta”. (Pág. 8-A) 

* Juan Bustillos.-Sólo para iniciados 

Impacto: Refiere que en el PAN falta un Plan B para que el PRI no regrese a Los Pinos, 
además de que “hoy mismo Calderón lidia con los grupos que le regatean el control” del 
partido, y que del “grupo compacto” del Presidente Calderón y Juan Camilo Mouriño, 
sólo quedan Gerardo Ruiz Mateos, Alejandra Sota y Margarita Zavala. “Fuera están César 
Nava y Max Cortázar sin saber qué les depara el futuro, pero además, como los demás, 
resentidos. Patricia Flores ha abandonado el proyecto de Alonso Lujambio y empuja 
ahora el de [Roberto] Gil. Dicen que por instrucciones de Calderón, pero también que por 
propia iniciativa”. (Pág. 3) 

* La Teoría del Caos.- Hugo Páez 

Impacto: Habla acerca de Roberto Gil Zuarth, quien “surge como imagen emergente en el 
puesto que dejó Juan Camilo Mouriño en la administración y preferencias de Felipe 
Calderón Hinojosa. […] Ante las dificultades que ha pasado Ernesto Cordero para 
levantar un poco su imagen y los constantes tropiezos de Alonso Lujambio, Roberto Gil 
se convirtió en el hombre clave del Gobierno Federal con capacidad para resolver 
problema que ni la coordinadora del PAN en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez 
Mota, pudo solucionar”. (Pág. 2) 
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* Recuento Político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: Indica: “El conflicto de liderazgo en el IEDF se convirtió en algo más que la 
ruptura pública de una cercana amistad entre Claudia Beatriz Zavala y Carla Astrid 
Humphrey: mostró un primer daño colateral en la carrera del Roberto Gil Zuarth por la 
dirigencia panista. Implícitamente se trata de una feroz lucha por el control del PAN y, 
por ende, del proceso de designación de su candidato presidencial. Y aquí, el principal 
jugador es el number one de Los Pinos, quien sigue sorprendiendo a sus pitufinos. Zavala 
cambió su voto y en pleno puente lo hizo saber a los consejeros del IEDF en una carta en 
la que les informó que, de acuerdo con las circunstancias, retiraba el voto otorgado a 
Humphrey para evitar la inestabilidad institucional. Humphrey fue colaboradora de 
Alonso Lujambio, y hay quien sostiene que la presencia de la consejera en el registro de 
su esposo Gil Zuarth fue deliberada para que se viera de qué lado masca la iguana, pero 
resultó contraproducente”. 

 “Pero otras señales extrañas entre los pitufinos del PAN está, por ejemplo, que Mariana 
Gómez del Campo –cercana a Lujambio– decidiera amadrinar a Gustavo Madero, senador 
que podría quedarse chiflando en la loma y a quien pareciera fue enviado para cortarle 
las alas a Santiago Creel y a Josefina Vázquez Mota. Con ese entorno, se observa una 
molesta irritación entre los panistas que favorece a su ala crítica. César Nava, dicen, ya no 
cuenta”. (Pág. 31) 

* Canela Fina.- Rubén Cortés 

La Razón: Expresa que Andrés Manuel López Obrador a diferencia de la campaña de 
2006, esta vez si quiere debatir, debido a que va “detrás” de las encuestas y comenta: 
“AMLO no ha tenido reparos esta vez en invitar a discutir de cara a la nación al aspirante 
panista Alonso Lujambio, secretario de Educación, acreditado apenas por el 14 por ciento 
de los ciudadanos”. (Pág. 5) 

* Archivos del Poder.- Martín Moreno 

Excélsior: Señala: “Reveladora la información de Vanessa Job, aparecida en la revista 
Emeequis, quien, con información de la Auditoría Superior de la Federación, da cuenta de 
las operaciones inadecuadas, dispendios en el gasto, contrataciones irregulares, violación 
a la ley de adquisiciones y otorgar salarios exorbitantes, al amparo de los festejos del 
Bicentenario [de la Independencia]. De dos mil 971 millones de pesos asignados, no se 
licitó un centavo. ¿Y qué dice a este abuso el siempre solemne secretario de Educación, 
Alonso Lujambio? Nada. Qué vergüenza”. (Pág. 9-A) 
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* Los maestros y la calidad de la educación, otra vez.- Armando Alcántara Santuario 

Milenio: Comenta acerca de la OCDE y destaca: “El pasado 19 de octubre, el secretario 
general de la OCDE, José Ángel Gurría, entregó al Titular de la SEP los resultados del 
‘Acuerdo de cooperación entre México y la OCDE para mejorar la calidad de la educación 
en las escuelas mexicanas’. Este acuerdo incluye una diversidad de instrumentos y 
acciones, así como consultas con expertos y actores clave de la educación en México y en 
el mundo. La OCDE asignó, de igual manera, a dos de sus funcionarios para fungir como 
enlace permanente desde México. Los resultados de todas estas acciones se han 
recopilado en varios libros que ya se han comenzado a publicar”. (Pág. 4-Suplemento 
Campus) 

* Ley contra la obesidad 

El Universal: El Senado de la República congeló cambios que hacían más severa la ley 
contra la obesidad al prohibir la venta y publicidad de comida chatarra en escuelas y 
centros deportivos. La iniciativa fue aprobada en lo general, pero se decidió regresarla a 
las Comisiones para votar sólo las dos modificaciones citadas. 

La Jornada: El Senado de la República aprobó ayer en lo general reformas en materia de 
educación y salud para regular la venda de comida chatarra en las escuelas y combatir la 
obesidad infantil; sin embargo, quedó pendiente la discusión en lo particular, debido a 
que el debate se polarizó cuando los panistas acusaron a legisladores del PRI de que 
pretendían detener la reforma. En respuesta, la fracción priísta avaló junto con el PRD, PT 
y Convergencia, endurecer la legislación, a fin de que no nada más el límite, como se 
proponía en el dictamen, sino que prohíba expresamente la venta y comercialización de 
alimentos y bebidas de alto contenido calórico y bajo nivel nutricional.  

Las comisiones dictaminadoras se reunirán hoy por la mañana para afinar la redacción de 
los artículos 301 y 307 de la Ley General de Salud, que inclusiva contenían disposiciones 
contradictorias, ya que el 301 impedía hacer publicidad de comida chatarra “en centros 
escolares y espacios deportivos”, mientas que el 307 la prohibía de manera generalizada. 
Se espera para hoy una nueva redacción, que regresará al texto original del dictamen, 
con la finalidad de que la prohibición de publicitar “alimentos y bebidas con bajo 
contenido nutricional y alto contenido en grasas, sales y azúcares solubles” opere 
solamente en las escuelas.  
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Reforma: El Senado aprobó ayer un paquete de reformas que obligan a las SSA y SEP a 
instrumentar programas que prohíban la venta y distribución de comida chatarra en las 
escuelas del país. “La Secretaría de Salud, en coordinación con la Secretaría de Educación 
Pública formulará, propondrá y desarrollará programas de educación para la salud, que 
prohíban el expendio o distribución de alimentos y bebidas con alto contenido calórico y 
bajo contenido nutrimental, e impulsen la actividad física”, señala el artículo 113 de la Ley 
General de Salud. (El Universal PP y 5-A, La Jornada Contraportada y 39, Reforma 7-A, 
Milenio 11, Excélsior 22-A, El Financiero 29, El Economista 33, El Sol de México 10-A, 
Ovaciones Cintillo y 2-A, La Prensa 7, La Razón 8, El Gráfico 10, Metro 8) 

* Expediente político.- José Contreras 

La Crónica: Comenta de la ley antichatarra, donde “el proceso de discusión de esta ley, 
que permitirá a la SEP y a la SSA limitar el consumo de productos chatarra en las escuelas, 
reabrió el debate sobre el conflicto de intereses en que caen algunos legisladores”. (Pág. 
Dos-Opinión) 

* Medalla al Mérito Médico 

Milenio: Luego de ser distinguido con la Medalla al Mérito Médico por la Sociedad 
Mexicana de la Salud Pública, el rector de la UNAM, José Narro Robles, condenó las 30 
mil muertes ocasionadas por la violencia, entre las que se encuentra 9 mil delincuentes, y 
convocó al Gobierno Federal a modificar su lucha contra el crimen organizado, 
“necesitamos de un enfoque integral, porque usar únicamente la fuerza pública no lo 
resuelve y requerimos de un planteamiento de fondo”. (Pág. 32) 

* Cumbre de Líderes en Acción por la Educación (CLASE) 2010 

Milenio: La Cumbre de Líderes en Acción por la Educación (CLASE) 2010 arrojó un saldo 
positivo para crear consensos alrededor de las reformas a nivel educativo en nuestro 
país, manifestaron diversas personalidades durante la ceremonia de clausura realizada el 
miércoles 27 de octubre durante la presentación de la declaratoria del encuentro. En la 
ceremonia estuvieron presentes Francisco Ciscomani, titular de Unidad de Planeación y 
Evaluación de Políticas Educativas de la SEP; Yoloxóchitl Bustamante, directora general 
del IPN; Marinela Servitje, presidenta de Compromiso Social por la Calidad de la 
Educación, organización que llevó a cabo el acto, y diversos especialistas del tema. 
Francisco Ciscomani señaló la trascendencia del encuentro que nutre las políticas 
educativas y, además, “hace del conocimiento público las conclusiones y propuestas para 
el país”. (Pág. 12-Suplemento Campus) 
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* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Expresa: “Con un ‘yo no puedo prever’ Yoloxóchitl Bustamante, directora 
del IPN, respondió a los senadores sobre la posibilidad de que el Canal 11 se convierta en 
un medio gubernamental, debido a las recientes utilidades que se le ha dado para 
difundir actos del Presidente Calderón. Bustamante dijo además que no ve Once TV”. 
(Pág. 46) 

* Presupuesto para cultura 

Reforma: Para algunos significa más arte y menos asesinatos. Para otros, puede haber 
más recursos en cultura sin que se reduzcan los de la Secretaría de la Defensa Nacional. El 
único punto de acuerdo es que el presupuesto para el ámbito cultural mexicano no debe 
disminuir, como lo ha planteado el Presidente Felipe Calderón en su Presupuesto de 
Egresos de 2011. Los diputados de la Comisión de Cultura se reunieron ayer con 
promotores culturales y con titulares de 15 institutos o secretarías de cultura estatales 
para coordinar la defensa en el Pleno de su propuesta de mayores recursos 

La panista Kenia López, presidenta de la Comisión, informó que, de manera unánime, el 
grupo de diputados ha previsto solicitar para el rubro 5 mil 87 millones 610 pesos 
adicionales a lo presupuesto por Calderón. Más tarde, la Comisión se reunió con la de 
Presupuesto, donde “hubo buena recepción”, dijo López, confiada en conseguir los 
votos en el Pleno que debería aprobar el presupuesto a más tardar el 15 de noviembre. . 
(Reforma 25-Cultura, Excélsior 7-A) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: En la sección, se reproduce la misiva de estudiantes del posgrado en Estudios 
Latinoamericanos de la UNAM que manifiestan su preocupación por los hechos donde 
elementos de la policía federal “dispararon contra los estudiantes” que protestaban 
“pacíficamente en el entorno de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, en el 
contexto del Foro Internacional contra la Militarización y la Violencia”. (Pág. 4) 

* Debate económico.- Bruno Donatello 

El Economista: Menciona: “Quizá la culpa la tengan los integrantes de la Cámara de 
Diputados. 
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 ¡Qué ocurrencias son esas de pedirle a la SEP información actualizada y exacta sobre las 
percepciones de los maestros en todo el país y sobre el número de comisionados!”, así 
que habla de la denuncia que hizo la organización Mexicanos Primero referente al número 
efectivo de docentes en servicio y comenta que el SNTE “ya se lavó oportunamente las 
manos en cuanto al resumidero que ha denunciado” Mexicanos Primero. (Pág. 46) 

* Dinero.- Enrique Galván Ochoa 

La Jornada: Reproduce la misiva del profesor Benjamín Cortés Valadez, secretario general 
de la Delegación DII-EN-7, de la Escuela Normal Superior de México, quien expresa: “Las 
escuelas pertenecientes a la Dirección General de Educación Normal y Actualización del 
Magisterio fueron obligadas a entregar sus ingresos propios a la Tesorería de la 
Federación a partir del 13 de octubre de este año. Los ingresos propios son parte del 
patrimonio de las escuelas y, por lo menos para la que yo trabajo, la Escuela Normal 
Superior de México, representan la posibilidad de compensar lo precario del presupuesto 
que se le asigna, por lo que hoy se avizora un mayor número de carencias, como ya las 
manifiestan los alumnos: no hay ni jabón ni papel higiénico en los sanitarios, ya no se diga 
un acervo bibliográfico digno de una institución señera y con muchos años de fecunda 
vida formando docentes”.  

Sigue: “La explicación que da el director, doctor Gonzalo López Rueda, no satisface a 
nadie, porque únicamente dice que recibió un oficio de la dirección general ordenándolo 
y que la promesa es que devolverán dichos ingresos en ampliación de partidas, pero yo 
creo que ésta que ya nos dieron es lo suficientemente extensa para que necesite ser 
ampliada. Pienso que es necesaria una investigación a fondo sobre lo que motivó que los 
ingresos propios de mi escuela no lo sean ya más”. El columnista responde: “No creo que 
vayan a devolverles nada”. (Pág. 8) 

* Festejos del inicio de la Revolución Mexicana 

Excélsior: Pie de foto: Se prende el Centenario. Esto es sólo un adelanto de lo que se verá 
en los festejos por el inicio de la Revolución Mexicana. Decenas de cañones de luz 
comenzaron a ser instalados en techos y patios del Palacio Nacional, la Catedral 
Metropolitana y los edificios que rodean la plaza de la Constitución. (PP y 2-A) 
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* Festival Olímpico Bicentenario 

La Jornada: El campeón olímpico de taekwondo Guillermo Pérez lamentó la cancelación 
de la gira de la selección nacional a Corea del Sur y cuestionó que “cómo pudo haber 
dinero (40 millones de pesos) para despilfarrarlo en el Festival Olímpico (Bicentenario) de 
Reforma, en vez de usarlo para otras cosas que tanta falta hacen al deporte, como el 
fogueo o las becas”. Lo anterior, al término del anuncio del torneo Promesas de Telmex 
de la especialidad.  

Según Bernardo de la Garza, titular de la Conade, ese gasto no afectó la preparación de 
los competidores ni la creación de infraestructura, pero el medallista lamentó que lejos 
de poder foguearse con los “asiáticos quienes, sin duda son una potencia, es triste saber 
que se canceló la gira por gastar tanto en un festejo. Que nos dejen sin esta gira habla de 
que no está bien planeado (el deporte) y parece que no hay un buen apoyo para quienes 
aspiran a llegar a Londres 2012 en busca del éxito”. (Pág. 15a-Deportes) 

* El CUPIA va por los 6 mil 500 millones de pesos.- Carlos Reyes 

Milenio: Refiere, que no hay vuelta de hoja. La estrategia de las universidades públicas 
toca su punto más álgido en unos días. Los rectores, en efecto, van por una reasignación 
de 6 mil 500 millones de pesos. El presupuesto para 2011 es el objetivo que concentra las 
expectativas de las instituciones de educación superior los próximos días 8 y 9 de 
noviembre. La declaración de Guadalajara firmada por trece importantes instituciones de 
educación superior de la ANUIES es una advertencia que se deberá tomar en cuenta.  

Por lo que, para la ANUIES la propuesta del Ejecutivo debe ser ajustada ante las 
necesidades de las universidades públicas, toda vez que de no modificarse, el gasto para 
este sector, respecto del PIB, disminuye una décima de punto, al pasar de 3.8 a 3.7 por 
ciento, lo que contraviene lo dispuesto en el artículo 25 de la Ley General de Educación. 
(Pág. 10-Campus Milenio) 

* El financiamiento de la educación superior, ¿un tema agotado?- José Lema Labadie 

Milenio: Refiere que el Poder Ejecutivo propone al Congreso de la Unión el presupuesto 
para que lo discuta, y, en su caso, lo enmiende y lo apruebe; para esto, las universidades 
han ido presentando informes de gasto, proyectos y necesidades para dar sustento a la 
posible asignación anual y han realizado diferentes diligencias ante todos los 
involucrados en la toma de decisiones, para lograr satisfacer sus necesidades 
económicas.  
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El presupuesto de las universidades no se otorga como factor del PIB, sino tomando 
como base el año anterior, aplicando el efecto inflacionario sobre éste y, en contados 
casos, con algún incremento debido a la consideración de algún proyecto excepcional. 
Todos los años se ha estado al filo del recorte presupuestal, pero gracias a las diligencias 
de todos se logra, casi siempre y en casi todos los espacios, una asignación tolerable. 
(Pág. 11-Campus Milenio) 

* Ni un peso debe desviarse de programas públicos: Narro Robles 

Milenio: Durante una entrega de reconocimientos, José Narro Robles, rector de la UNAM, 
advirtió que uno de los grandes secretos para lograr la transformación que requiere 
México radica en que ni un pero se desvíe de los programas que necesita el país, ni 
tampoco de los fines para los que fue asignado; es decir, es indispensable que los 
recursos públicos se usen pertinentemente. (Pág. 2-Campus Milenio) 

* Sólo se necesita cultura: Narro 

Milenio: Durante la ceremonia de apertura del Centro Cultural San Carlos, el rector de la 
UNAM, José Narro, lo definió como uno de los sitios que forman parte de la historia y de 
la cultura nacional, desde donde se ha proyectado la esencia de lo mexicano, de ahí la 
importancia de compartir esa riqueza de nueva cuenta con la sociedad.  

Desde su perspectiva, cuando el ser humano ha tenido progreso real en la historia la 
cultura ha estado ahí; por ello, insistió en la importancia de apoyar esfuerzos de 
recuperación de espacios emblemáticos para la cultura nacional y, en especial, de 
contribuir a su vinculación con el resto de la sociedad. (Pág. 41) 

* Promoción de la salud en la Universidad Autónoma de Nuevo León 

Milenio: La SEP ya cuenta con un aliado estratégico para fortalecer su Programa Sectorial: 
la Universidad Autónoma de Nuevo León, institución que proveerá recursos humanos 
calificados para apoyar acciones dirigidas a promover la salud integral entre los escolares 
de educación básica. Aunque ambas instituciones trabajan en proyectos coordinados en 
diversas áreas del conocimiento, estas relaciones se formalizan con la firma del convenio 
general entre el rector Jesús Ancer Rodríguez y José Antonio González Treviño, titular de 
la SEP en la entidad. (Pág. 6-Suplemento Campus) 
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* En los pasillos.- Jorge Medina Viedas 

Milenio: Señala varios temas educativos, como que el STUNAM llegó a un acuerdo con la 
máxima casa de estudios para el aumento del 3.9 por ciento al salario y el 2.6 por ciento 
en prestaciones; también que “a unos días de que se celebre el Consejo de Universidades 
Públicas e Instituciones Afines en la UAEM, las afirmaciones que contiene la Declaración 
de Guadalajara constituyen un ingrediente político nuevo, con implicaciones diversas, si 
se piensa que se expresan en el entorno de la reunión del CUPIA, y cuando la ANUIES se 
apresta a reunirse con las fracciones parlamentarias para impulsar la entrega de 6 mil 500 
millones de pesos adicionales a la propuesta de presupuesto hasta ahora conocida. De 
modo que el escenario de los próximos diez días será de alta intensidad política, tal como 
deben estarlo razonando Rafael López Castañares, secretario general ejecutivo de la 
ANUIES, y el propio rector anfitrión, Eduardo Gasca Pliego”.  

Además, refiere los indicadores del INEE, en específico de “Indicadores educativos en 
educación media superior”, y otro, coordinado por el ingeniero Luis Eduardo Zedillo 
Ponce de León, director general del Copaes, sobre “El papel de los organismos 
acreditadores en el impulso a la calidad de la educación superior en México”. Destaca 
también el panel de discusión sobre “La evaluación de la educación superior vista desde 
las instituciones evaluadas” donde participarán Yoloxóchitl Bustamante, directora del 
IPN, Rafael Castañares, secretario general de la ANUIES,; Mario García Valdes, rector de la 
Universidad Autónoma de San Luis Potosí y un representante de la UADY y del 
Tecnológico de Monterrey. “Más tarde habrá otro panel, Hacia dónde va la evaluación de 
la educación media superior, y en él participarán representantes de la SEP; además, 
Antonio Gago Huguet, director general del Copeems, y Margarita Zorrilla Fierro, directora 
general del INEE. Como puede ver, todo el foro es de muy buen nivel”. (Pág. 3-
Suplemento Campus) 

* Patrimonio.- Joan Lanzagorta 

El Economista: Comenta que el costo de la educación es “lamentablemente, en términos 
generales, el nivel de la educación pública en nuestro país es demasiado pobre. Esto 
obliga a los padres responsables a tratar de llevar a sus hijos a escuelas particulares, con 
el fin de que tengan mayores oportunidades en su vida laboral. El costo es muy elevado: 
puede llegar hasta 900, 000 pesos de jardín de niños a preparatoria, más una cantidad 
similar para la universidad”. (Pág. 15) 
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* Acuse de recibo: más sobre cobertura.- Roberto Rodríguez 

Milenio: Acota: “No es fácil confirmar la hipótesis [de Manuel Martínez que dice que una 
probable sobrenumeración de la población escolar en los años setenta, hará que una 
sobrestimación del crecimiento en el periodo y la caída de la cobertura en los años 
ochenta], porque no hay cifras alternativas a las estadísticas de la SEP y la ANUIES. Sin 
embargo, Felipe realizó un ejercicio de consistencia interna de datos publicado en 1992. El 
texto “La sobrenumeración de la matrícula en las instituciones de educación superior”, 
capítulo de un libro compilado por Alfredo Fernández y Laura Santini (Dos décadas de 
planeación de la educación superior, México, ANUIES), estudia el comportamiento de la 
matrícula de las universidades públicas de 1986 a 1990”.  

Continúa: “El dato presidencial de cobertura agrega a la matrícula los casi 200 mil 
alumnos de posgrado y los más de 100 mil de educación superior a distancia. No 
obstante, el protocolo del Sistema de Indicadores Educativos de los Estados Unidos 
Mexicanos, coproducido por la SEP e el INEE en 2006 y con créditos en portada para 
Reyes Tamez Guerra, Leonel Zúñiga Molina y Felipe Martínez Rizo, en el cual se basan los 
cálculos IndiSEP, indica cómo se debe calcular la tasa bruta de escolaridad del nivel: 
matrícula escolarizada, sin incluir posgrado, referida al grupo de población de 18 a 22 
años. Como alternativa el protocolo, sugiere una tasa de cobertura con posgrado, pero 
referida al intervalo de 18 a 23 años”. (Pág. 5-Suplemento Campus) 

* Café Político.- José Fonseca 

El Economista: Manifiesta: “El senador perredista Silvano Aureoles propone una reforma 
a la educación básica con el propósito de infundir valores. ¿No bastaría con restablecer la 
educación cívica, aunque algunos la consideren anacrónica?” (Pág. 35) 

* Seguiremos siendo patio trasero.- Fernando Schütte y Elguero 

El Financiero: Refiere: “Nada resulta más desagradable que el rechazo, pero ¿en México 
estamos haciendo algo por remediarlo? Educación, salud, seguridad pública y jurídica, 
economía, transparencia, siguen siendo lo que nos ancla en el quintomundismo. ¡Qué 
pena!” (Pág. 27) 

* Empresas aprovechan TIC en educación 

Milenio: La implementación de tecnología en los salones de clases es un tema complicado 
debido al rezago educativo, que resulta en afectación al nivel competitivo del país, por lo 
que empresas del segmento buscan alternativas.  
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Por su parte, Francisco Pérez, director del área de México y Centroamérica de Smart 
Technologies, señaló que México implementó antes que EU los pizarrones interactivos, 
pero en ese país fueron más rápidos en su aplicación hasta rebasar este primer paso. 
“Estamos al tanto de que tenemos rezagos importantes, pero eso no significa que no se 
esté trabajando en mejorar esta situación”. (Pág. 18) 

* Aplicarán programas sociales en Oaxaca 

Milenio: Los programas sociales, de salud y económicos que se aplican en la Ciudad de 
México se utilizarán en Oaxaca a partir de 2011, así lo acordaron el día de ayer el 
gobernador electo Gabino Cué y el jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, tras firmar 
un convenio de colaboración.  

Algunos de los programas que se utilizarán en Oaxaca serán la entrega de útiles escolares 
y uniformes escolares gratuitos, para beneficiar a un millón 400 mil estudiantes de 
escuelas primarias públicas. También se aplicará un programa de becas a nivel 
universitario. (Pág. 24) 

* Anuncia protestas la CNTE 

La Jornada: Con la instalación de su plantón frente a la Cámara de Diputados, a partir de 
este jueves los contingentes de la CNTE reanudarán las jornadas de movilizaciones a lo 
largo del país para exigir la derogación de la Ley General de Educación –aprobada el mes 
pasado–, la cual da carácter constitucional a medidas que no fueron consensuadas con el 
sector magisterial. (Pág. 39) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Se reproduce la carta del Frente Nacional de Trabajadores de la Educación, la 
Investigación y la Cultura, quienes rechazan la Ley del Primer Empleo aprobada por el 
Senado y rechazan las modificaciones a la Ley General de Educación que “legaliza la mal 
llamada Alianza por la Calidad de la Educación, de Gordillo y Calderón, violentando el 
espíritu del Artículo 3° Constitucional en el sentido de la pérdida progresiva de la 
gratuidad de la educación”. (4) 

* Fallecen por accidente estudiantes en Chiapas 

La Jornada: Siete estudiantes fallecieron y nueve resultaron heridos cuando el vehículo 
en que viajaban chocó contra otro la madrugada de este miércoles, en Tuxtla Gutiérrez, 
Chiapas.  
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Aproximadamente a las cuatro de la madrugada de hoy, los jóvenes abordaron una 
camioneta de transporte colectivo para ir a la escuela en la capital del estado, después de 
haber pasado su asueto de Todos Santos en Venustiano Carranza, municipio ubicado a 
unos 90 kilómetros de Tuxtla Gutiérrez. En el accidente perecieron el conductor Agustín 
García Vázquez y siete estudiantes de preparatoria y universidad. (Pág. 33-Estados) 

* Fuga de gas en empresa Bimbo provoca desalojo en escuelas y casas 

La Jornada: Más de mil personas fueron desalojadas después de que se reportó una fuga 
de gas natural ayer por la mañana en las instalaciones de la empresa Bimbo, en el número 
520 de la avenida San Pedro Xalpa, delegación Azcapotzalco. Aunque no hubo personas 
heridas, personal de Protección Civil desalojó dos unidades habitacionales, dos escuelas, 
y las instalaciones de la UAM. (Pág. 37) 

* Alteración de actas de evaluación en preparatorias del GDF 

Reforma: El Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, pidió a la Contraloría y a la 
Secretaría de Educación del DF investigar la manipulación en evaluaciones de estudiantes 
en el sistema de preparatorias. Prometió en breve tendrán resultados, pues se trata de 
un tema que le importa mucho al Gobierno local. Reforma publicó que maestros de las 
prepas del GDF denunciaron alteración de actas de evaluación y procesos de 
certificación. (Pág. 1-Ciudad) 

* Solicitan reconstruir la Casa Requena 

Milenio: Vecinos de la calle Santa Veracruz, en la colonia Centro, señalaron el peligro que 
representa para ellos las ruinas de la famosa Casa Requena, ubicada en el número 43 de 
esta vía, ya que ha sido refugio de personas en situación de calle y de adictos. Gioconda 
Carralero, vecina que habita cerca del inmueble, pide se haga algo por reconstruir las 
ruinas, pues fueron una joya de la arquitectura nacional, ya que la Casa Requena está 
catalogada por el INAH como uno de los principales exponentes del art noveau en 
nuestro país. (Pág. 25-Ciudad) 

* Emisión de monedas por 100 años de la UNAM y Octavio Paz 

Milenio: La Cámara de Diputados aprobó la emisión de dos monedas para conmemorar 
los 100 años de la UNAM y para celebrar los 20 años del nombramiento de Octavio Paz 
como Premio Nobel de Literatura. (Pág. 8) 
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* Delitos menores 

Milenio: Indica: “Malas noticias para la FIL Guadalajara: dado que en los primeros días de 
diciembre Mario Vargas Llosa recibirá el Premio Nobel no podrá asistir al encuentro 
editorial, aunque sí estará El sueño del celta, con un tiraje de 100 mil ejemplares en México 
y la promesa de Alfaguara de reimprimir toda su obra”. (Pág. 11) 

* FIL de Guadalajara 

Milenio: La escritora argentina Claudia Piñeiro se declaró “muy contenta” por la 
concesión del Premio Sor Juana Inés de la Cruz, que se otorga cada año en el marco de la 
Feria Internacional del Libro de Guadalajara, y aseguró que “siempre soñó” con obtener 
este galardón. (Pág. 45) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Aumenta el número de personas ejecutadas 

Reforma: La narcoviolencia llegó ayer a la cifra de 10 mil 35 ejecuciones en lo que va del 
año. De acuerdo con el Ejecutómetro (que hace el recuento de muertes producto de la 
violencia en el contexto de la guerra contra y entre el crimen organizado), elaborado por 
Grupo Reforma, éste es el peor registro anual desde la declaración gubernamental de la 
guerra contra el narcotráfico.  

Las 10 mil 35 ejecuciones ocurridas de enero al 3 de noviembre de 2010 equivalen 
prácticamente a la cifra de muertos por narcoviolencia durante todo el sexenio de 
Vicente Fox, según datos de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). En 
2007, cuando se acentuó la política gubernamental contra el crimen organizado, hubo 2 
mil 275 ejecuciones. Un año después se contabilizaron 5 mil 207 muertes violentas, y en 
2009 la suma fue de 6 mil 587. (Ocho Columnas) 

* Busto de Juan Camilo Mouriño 

Excélsior: Juan Camilo Mouriño, quien fue secretario de Gobernación y uno de los 
estrategas de la campaña presidencial de Felipe Calderón en 2006, será homenajeado 
hoy por el panismo a dos años de su muerte en un accidente aéreo.  
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En la ceremonia nocturna en su honor, en el Patio de los Naranjos de la sede nacional 
panista, será develado un busto de bronce del joven político, a quien se menciona por 
encabezar la “transición interna” en el PAN. También será recordado con discursos por 
parte del Presidente Calderón y del líder nacional del albiazul, César Nava Vázquez. 

Con la efigie que se develará esta noche, Mouriño Terrazo se integrará al reducido grupo 
de panistas que cuentan con tal distinción en el edificio de ese instituto político, como es 
el caso de los fundadores del partido, Manuel Gómez Morín y Efraín González Luna, así 
como de Luis H. Álvarez. Además de esas efigies, existen cuatro grandes fotomurales de 
Vicente Fox, Felipe Calderón Hinojosa, Diego Fernández de Cevallos y Manuel J. Clouthier. 
Sólo ellos y los fundadores del blanquiazul son quienes están presentes de esa forma en 
la sede partidista. (Pág. 6-A) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10  8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10  8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 NACIÓN PP-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 NACIÓN 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 NACIÓN 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 NACIÓN 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 NACIÓN 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 ESTADOS 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 ESTADOS 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 D.F. 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 NACIONAL 7 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 NACIONAL 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 NACIONAL 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 NACIONAL 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 CULTURA 25 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 CIUDAD 1-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 CIUDAD 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 CIUDAD 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 CIUDAD 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 CIUDAD 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 CIUDAD 1 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 CIUDAD 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 NACIONAL 18 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 CANCHA 19 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 SOC Y JUS 44-39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 SOC Y JUS 44-39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA 44-19 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA 44-19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA 44-19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA PP-12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA PP-12 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 SOC Y JUS 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 DEPORTES 15 A 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA 13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 CULTURA 7 A 

Colegas y amigos rinden homenaje en la UNAM al notable filósofo y ensayista 

LA OBRA DE BOLÍVAR ECHEVERRÍA ES “PLENA EN CLAVES 
CRÍTICO-FILOSÓFICAS Y CULTURALES” 

Jorge Juanes evalúa los frutos del Seminario de El Capital impartido por el fallecido 
escritor 

Ericka Montaño Garfias 

No éramos unos intelectuales aburridos o dedicados solamente a la teoría, trabajábamos 
en condiciones precarias, no veníamos aquí por un cheque o para encontrar una chamba. 
Veníamos por pasión y compromiso, aunque la pasáramos mal económicamente, dice el 
pensador Jorge Juanes, quien habló con este diario para recordar a su amigo y colega 
durante años, el escritor, filósofo y ensayista Bolívar Echeverría, fallecido el pasado 5 de 
junio y quien este miércoles y jueves es el centro de un homenaje en la Facultad de 
Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 

Juanes participó en el acto Bolívar Echeverría: obra crítica, reflexiones y conversaciones, 
coordinado por Andrés Barreda, donde este miércoles se abordaron La crítica de la 
economía política como fundamento, El horizonte de la crítica, El seminario de El Capital 
como laboratorio de la crítica y hoy se analizarán aspectos como El desarrollo de la teoría 
crítica de Bolívar Echeverría, La crítica de la filosofía, y por último La crítica del lenguaje, la 
cultura, la ciudad y la modernidad. 

Entre los invitados se encuentran amigos y colegas del autor de El discurso crítico de 
Marx, como Jorge Juanes, Armando Bartra, Luis Hernández Navarro, José Luis Peralta, 
Pedro Hipólito Rodríguez, Gustavo Leal, Márgara Millán, David Moreno, Pablo Veraza y 
Rodrigo Martínez Baracs. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 CULTURA 7 A 

Amplia trayectoria de reflexión 

Andrés Barreda subrayó que “la obra crítica de Bolívar Echeverría, vista de inicio a fin, 
describe una amplia trayectoria de reflexión sistemática e integral en medio de una lucha 
de largo aliento, muy compleja y adversa, en contra del capitalismo mundial y regional 
que arranca con una efervescente situación de crisis política mundial en los años 60, del 
siglo pasado, para después atravesar por una crisis metropolitana de sobreacumulación 
en los años 70, desembocar en el prolongado termidor político, económico y geopolítico 
del neoliberalismo, así como en el termidor cultural de la posmodernidad contra golpes 
efectivos propinados como nunca antes por el capital mundial en contra de la población y 
la naturaleza. 

“Finalmente en los años 70 Bolívar Echeverría volvió a tomar nota de la severa crisis 
múltiple que se está comenzando a desplegar ante nuestros ojos, para mirar con 
suspicacia y esperanza renovada las nuevas respuestas sociales y críticas. 

“Frente a estas circunstancias siempre cambiantes el esfuerzo crítico de Bolívar 
Echeverría nos entregó a lo largo de toda su vida una reconstrucción permanente de los 
principales hitos del pensamiento crítico precedente, y junto a ello un constante hallazgo 
de ideas esenciales, una continua reconsideración crítica y autocrítica de los caminos 
políticos contraculturales y teóricos, recorridos, narrando en sus cursos, con singular 
capacidad de síntesis crítica lo mejor de múltiples aportes trascendentes del siglo XX.” 

La obra de Echeverría, quien fue profesor de las facultades de Economía y Filosofía y 
Letras, resulta “rica y compleja, plena en claves crítico-filosóficas, culturales, estéticas y 
políticas, semióticas, antropológicas, sicoanalíticas y económicas que nos permiten 
retomarla desde ángulos muy diversos. Y prueba de ellos son las numerosas y diversas 
interpretaciones vertidas en los recientes homenajes a nuestro maestro”. 

Esta introducción dio paso a las palabras de Jorge Juanes, quien compartió con 
Echeverría varios años de academia en el Seminario de El Capital. En charla con este 
diario, Juanes recordó cómo nació esa amistad a finales de los años 60, en el seminario 
sobre el joven Marx, impartido por el filósofo Adolfo Sánchez Vázquez y que se consolidó 
una década después. 
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En ese seminario estuvo “una generación que va a ser muy importante en el 68 y que 
asiste puntualmente a esta iluminación que para nosotros era la lectura que hacía 
Sánchez Vázquez de un Marx inédito, una lectura minuciosa, profunda, compleja y 
riquísima analíticamente, nosotros nos formamos y nos conocimos ahí. 

“Los dos seguimos durante un tiempo un camino muy paralelo que nos conduce al 
seminario, al de El Capital, que ya se había creado, pero necesitaba refuerzos. Nosotros 
consideramos que el mejor lugar donde podríamos expresar nuestras inquietudes 
teóricas y políticas era allí, y trabajamos de la mano; yo estuve 10 años, Bolívar siguió 10 
más.” 

El homenaje continúa este jueves a partir de las 10 horas en el auditorio Ho Chi Minh. 

El viernes, en Filosofía y Letras a las 12 horas se presentará el libro Definición de la cultura, 
de Bolívar Echeverría, en el Aula Magna. 
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Luego de 10 años, se reabrirán las galerías museísticas de la Academia de San Carlos 

NACE CENTRO CULTURAL PARA PRESERVAR Y DIFUNDIR 
MÁS DE 60 MIL PIEZAS DEL PATRIMONIO UNIVERSITARIO 

Emir Olivares Alonso 

Las primeras galerías museísticas del continente –ubicadas en la Academia de San Carlos– 
reabrirán sus puertas luego de más de una década de inactividad. 

Para preservar y difundir más de 60 mil obras artísticas del patrimonio universitario –
cuyas colecciones datan de los siglos XVI al XIX–, el rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, inauguró ayer el Centro Cultural San 
Carlos de la Escuela Nacional de Artes Plásticas (ENAP). 

A 229 años de su fundación (4 de noviembre de 1781, en honor del rey Carlos III, en su 
santo), la academia, recientemente remozada, albergará ese espacio de exhibiciones 
para fusionar en la memoria de los visitantes obras de grandes artistas de la Nueva 
España y piezas del arte contemporáneo. 

La ciudad de México en 1904 

Enclavado en el Centro Histórico –zona en la que durante la primera mitad del siglo 
pasado se ubicó el Barrio Universitario–, el naciente Centro Cultural San Carlos fue 
concebido como un proyecto de extensión y difusión de la cultura, donde se dará vida a 
las antiguas galerías de la Academia de San Carlos, se retransmitirá el conocimiento y se 
explorarán nuevas alternativas para su desarrollo, mediante nuevas tecnologías. 

“Queremos la reconceptualización del primer museo del continente con dos objetivos 
principales: difundir el patrimonio cultural concentrado en la Academia –que consta de 
más de 60 mil piezas– y retransmitir el patrimonio a través de nuevas técnicas”, aseguró 
Minory de León, coordinadora del centro cultural. 

Hitos de una ciudad en movimiento, una de las principales exposiciones con las que 
comienza actividades el nuevo espacio, se inaugura hoy y concluirá el 25 de febrero de 
2011. 
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Gracias a esa muestra, los visitantes podrán viajar más de 100 años atrás: a la ciudad del 
México de 1904, cuando la estatua El Caballito –hoy emplazada en la plaza Manuel Tolsá, 
del Centro Histórico– se alzaba en el Zócalo capitalino. 
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Diputados avalan la propuesta 

SE ACUÑARÁN DOS MONEDAS EN HONOR DE OCTAVIO PAZ Y 
LA UNAM 

La Cámara de Diputados aprobó la emisión dos monedas para conmemorar los 100 años 
de la Universidad Nacional Autónoma de México y para celebrar los 20 años del 
nombramiento de Octavio Paz como Premio Nobel de Literatura. 

Con 345 votos a favor, 10 en contra y dos abstenciones, los legisladores avalaron el 
dictamen de la Comisión de Hacienda para conmemorar los 100 años de la fundación de la 
UNAM por su contribución al desarrollo educativo, científico y académico de la sociedad.  

La moneda alusiva al 20 aniversario de la entrega del premio Nobel de Literatura al poeta 
Octavio Paz se aprobó con 347 votos a favor, uno en contra y cinco abstenciones. Será 
bimetálica constituida por dos combinaciones, una en la parte central y otra para su anillo 
perimétrico.  

 
México • Elba Mónica Bravo y Fernando Damiá 
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Caleidoscopio. Aprovechan empresas 

MAYOR USO DE TIC EN EDUCACIÓN 

Evalúan las investigaciones para acelerar el proceso de adopción 

La implementación de tecnología en los salones de clases es un tema complicado debido 
al rezago educativo, que resulta en afectación al nivel competitivo del país, por lo que 
empresas del segmento buscan alternativas. 

 

LA EMPRESA INSISTIÓ QUE EN LA EDUCACIÓN HAY UNA NECESIDAD DE APRENDER RÁPIDAMENTE Y 
DE BUENA FORMA 

México implementó antes que Estados Unidos los pizarrones interactivos, pero en ese 
país fueron más rápidos en su aplicación hasta rebasar este primer paso. “Estamos al 
tanto de que tenemos rezagos importantes, pero eso no significa que no se esté 
trabajando en mejorar esta situación”, señaló Francisco Pérez, director de área de 
México y Centroamérica de Smart Technologies.  

El ejecutivo abundó que han logrado comercializar 165 mil unidades desde que su entrada 
México en 1994 y a escala mundial ha vendido 2 millones de pizarrones interactivos. Por 
lo que prevén cerrar 2010 con un aumento de 20 por ciento en ventas. 

“De cada 10 pizarrones interactivos vendidos, 8.5 son de Smart; estamos trabajando muy 
fuerte para finalizar este año de la mejor manera”, comentó el directivo. 
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Francisco Pérez agregó que, a pesar de dirigirse al mercado educativo, también tienen 
presencia en los corporativos y organizaciones, señalando que 80 por ciento de su 
participación en el mercado mexicano es en educación y 20 por ciento a empresas.  

“Hemos realizado aplicaciones personalizadas para la Cruz Roja, organizaciones policiales 
y bomberos, los cuales pueden ser desde sistemas de monitoreo”, abundó. 

La empresa Smart Technologies ha cooperado con varias organizaciones militares 
alrededor del mundo utilizando sus aplicaciones para entrenamiento, reuniones, 
interrogatorios y colaboración.  

La empresa insistió que en la educación, así como en el mundo de los negocios, hay una 
irrefutable necesidad de aprender rápidamente y de buena forma, por lo que evalúan las 
investigaciones existentes para acelerar el proceso de adopción de estas tecnologías e 
impulsar sus efectos positivos. 

 

México • Axel Sánchez 
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Ultiman a comandante municipal de Sinaloa 

DOS ALUMNOS DE LA UNIVERSIDAD DE TEXAS, ASESINADOS 
EN JUÁREZ 

Dos alumnos de la Universidad de Texas en El Paso (UTEP) fueron ejecutados en la 
colonia La Cuesta de Ciudad Juárez. Las víctimas son Manuel Acosta Villalobos y Eder Díaz 
Sotero, de 25 y 23 años. 

La doble ejecución ocurrió la noche del martes. Acosta Villalobos quedó sin vida en un 
vehículo, mientras su compañero falleció en un hospital, informó la Fiscalía General de 
Justicia estatal. 

“Los corazones nos pesan este día con la noticia de la muerte de estos estudiantes”, dijo 
la presidenta de UTEP, Diana Natalicio.  

En tanto, el crimen organizado dejó ayer 24 ejecutados en Baja California, Edomex y 
Sonora. En Sinaloa fue ultimado José Martín López Contreras, comandante de Grupo de 
Reacción Inmediata de la SSP de Agua Prieta.  

 
México • Leticia Fernández 
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Presentan los mismos síntomas de negación que un alcohólico 

LANZAN TRATAMIENTO PARA LOS ADICTOS A LA WEB EN 
PACHUCA 

Brindan terapia a gente con problemas relacionados con la vida sedentaria 

 

APRENDEN A REGULAR EL USO DE LA RED 

El Instituto Municipal Contra las Adicciones (IMCA) de Pachuca abrió un espacio para 
tratar las adicciones relacionadas con la vida sedentaria, especialmente la dependencia a 
internet, informó su directora, Ariana Flores. 

Según la funcionaria, es importante que los jóvenes sepan marcar tiempos y espacios 
para realizar otras actividades.  

“Tratamos de dar opciones a los jóvenes —actividades deportivas o culturales—, con el 
objetivo de que marquen sus tiempos. Para todo hay tiempo a lo largo del día... Estamos 
manejando este tipo de promoción a la adicción al internet porque sabemos que cuando 
prohíbes algo es lo primero que hacen”, detalló Flores. 

El IMCA trabaja este problema con siete sesiones de terapia, a fin de ir disminuyendo 
progresivamente el tiempo que pasa una persona al frente de una computadora, y en 
caso de un problema mayor el IMCA cuenta con enlaces con otras instituciones que 
pueden brindar una atención más especializada. 
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“A través de los terapeutas que tenemos en el IMCA, de entrada la terapia que dura una 
hora te va a servir para que las horas que pasas al frente de una computadora vayan 
disminuyendo progresivamente, esto es lo que tratamos de hacer con la gente que se 
acerca al Instituto. La terapia mínima es de siete sesiones, para que problema se vaya 
aminorando, para saber cuál es la raíz del problema, cuál es el vacío que llenas, por qué te 
llena más estar en una computadora, entre otras cosas. Ya sí la personas tiene un 
problema más importante tenemos enlaces con diferentes instituciones en caso de la 
personas necesite una atención médica”, explicó Flores. 

Señaló que este tipo de adicción se presenta poco en la capital del estado debido a que 
las personas dependientes a internet presentan los mismos síntomas de negación que un 
alcohólico o un fumador. 

“Este problema se presenta poco porque para empezar es poca la gente que piensa que 
es adicta al internet, para empezar la negación es lo principal en la gente ya que no 
sabemos aceptar nuestras errores y es poca la gente que se acerca al IMCA, no saben 
reconocer que es una adicción que puede causar algún padecimiento. Las adicciones por 
las que menos se acerca la gente al Instituto son por la adicción al cigarro, al internet y al 
sexo y hay que detectar cuál es el vacío que estamos llenando con esta actividad que es 
nociva para la salud”. 

 
Hidalgo • Jonathan Collazo 
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SÓLO CON CULTURA EL PAÍS PASARÁ ESTE “ESPANTOSO 
BACHE”: NARRO 

Tras 229 años como Academia de San Carlos, la institución extiende sus funciones al 
convertirse en el Centro Cultural San Carlos, concebido como un proyecto de extensión y 
difusión de la cultura en el antiguo barrio universitario 

 

 
EL ESPACIO ESTÁ UBICADO EN ACADEMIA 22, CENTRO HISTÓRICO 

 

La historia de la Academia de San Carlos comenzó a escribirse el 4 de noviembre de 1781 

con la impartición de clases de arquitectura, pintura y escultura de la Nueva España: en 

sus muros y en sus aulas se ha producido buena parte de la historia artística de nuestro 

país, en una labor en la que se entreteje la docencia y la difusión del arte. 

A 229 años de su creación, el espacio se renueva al convertirse en Centro Cultural San 

Carlos, con lo cual se “recupera parte de nuestra historia al reabrir al público las antiguas 

galerías de San Carlos que, en su momento, fueron el primer museo de Latinoamérica”. 

Durante la ceremonia de apertura del Centro Cultural San Carlos, el rector de la UNAM, 

José Narro, lo definió como uno de los sitios que forman parte de la historia y de la cultura 

nacional, desde donde se ha proyectado la esencia de lo mexicano, de ahí la importancia 

de compartir esa riqueza de nueva cuenta con la sociedad. 
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“Uno de los elementos que nos va a ayudar a pasar ese bache espantoso por el que 

atravesamos como país va a ser la cultura, las bellas artes, las artes plásticas, las 

humanidades: no habrá otra forma real de atender los problemas más que con la fuerza de 

lo humano.” 

Desde su perspectiva, cuando el ser humano ha tenido progreso real en la historia la 

cultura ha estado ahí; por ello, insistió en la importancia de apoyar esfuerzos de 

recuperación de espacios emblemáticos para la cultura nacional y, en especial, de 

contribuir a su vinculación con el resto de la sociedad. 

“Sin las artes plásticas o visuales es difícil entender la historia del hombre. Y sin la 

Academia de San Carlos también sería difícil entender el desarrollo del arte mexicano en 

más de dos siglos: grandes artistas han dado la pauta para el devenir de las artes y 

muchos egresados, o cuando menos, han pasado buena parte de su tiempo dentro de las 

aulas de nuestra escuela como alumnos y maestros”, a decir de Daniel Manzano, director 

de la Escuela Nacional de Artes Plásticas (ENAP) de la UNAM. 

Hitos de la historia 

 

No hay una fecha exacta del comienzo de los trabajos de restauración y conservación de 

la Academia de San Carlos, ubicada en el Centro Histórico de la Ciudad de México, pero sí 

que desde hace un par de años se decidió devolver su sentido original al espacio, a fin de 

establecer un diálogo más estrecho con la comunidad universitaria y recuperar la vida 

cultural en el antiguo barrio universitario. 

Minory de León, coordinadora del Centro Cultural San Carlos, explicó que la intención fue 

devolverle el aspecto original a cada uno de los espacios, para lo cual se aprovecharon 

una serie de estudios realizados por universitarios. 

“Anteriormente los espacios estaban muy deteriorados; la idea es la reconceptualización 

del primer museo del continente, al promover y divulgar los antiguos acervos de San 

Carlos y, a su vez, retransmitir el patrimonio a través de nuevas técnicas o de las nuevas 

propuestas que se generan continuamente tanto al interior como al exterior de la 

institución.” 
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Sin abandonar su labor académica, el espacio cultural abre sus puertas para conocer parte 

del acervo gráfico, son alrededor de 60 mil piezas las que ya tienen catalogadas, el cual se 

nutre de un fondo reservado, con libros antiguos hechos a mano o piezas de tres siglos; 

incluso, los vaciados que se pueden apreciar en el patio central fueron donados por el 

Museo del Vaticano. 

El Centro Cultural San Carlos (ubicado en Academia 22, Centro Histórico) abre sus puertas 

con las exposiciones Hitos de una ciudad en movimiento, integrada por 30 piezas que 

buscan ofrecer un recorrido de los lugares que han transformado a la Ciudad de México, 

además de una muestra de grabado europeo, con obra de Alberto Durero, José de Ribera 

y Lucas van Leyden.  

 
México. Jesús Alejo 
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EL PAN COMO OBJETO DE DESEO 

A dos años de la muerte de Juan Camilo Mouriño, los costos políticos de su desaparición 
se agigantan para la administración del presidente Calderón. Nadie ha podido volver a 
amalgamar los distintos intereses y personalidades de los grupos políticos que llevaron al 
poder al calderonismo y el estilo personal de gobernar del Presidente no ha logrado 
depositar la confianza que tenía en Juan Camilo en ninguno de sus colaboradores más 
cercanos. 

Más grave aún, se perciben diferencias importantes en el equipo que alguna vez fue 
compacto, que se expresan en muchos ámbitos, pero hoy, sobre todo, en el proceso de 
selección del nuevo presidente nacional del PAN, convencidos todos, con razón, de que 
esa elección determinará el futuro del proceso sucesorio, por lo menos en lo que 
respecta a elegir al candidato presidencial panista. 

El proceso parece estar ya seriamente contaminado por esa lucha cada día menos sorda. 
La candidatura de Gustavo Madero, que parecía tener el apoyo del calderonismo, ha 
mostrado que no las trae todas consigo, y eso es evidente desde el lanzamiento de 
Roberto Gil. Las campañas contra éste han sido una respuesta durísima que proviene de 
distintas fuentes, desde las que lo acusan de no ser militante del partido con más de 
cinco años de antigüedad hasta quienes muestran que no queda claro su lugar de origen, 
si en Chiapas o en Oaxaca. Ante esa división, cada día más enconada, quien puede 
concentrar mayores apoyos, muy eclécticos por cierto, es Francisco Ramírez Acuña, 
aunque algunos consideran que el ex gobernador y ex secretario de Gobernación está 
representando los intereses de Santiago Creel. 

Lo cierto es que nada de eso resulta una verdad o una mentira absoluta y está detrás una 
lucha bastante descarnada entre diferentes grupos. Madero sigue manteniendo el apoyo 
de grupos del calderonismo, también de distintos senadores y gobernadores, pero su 
apoyo en el equipo más cercano se ha ido diluyendo y quién sabe si le alcanzará para 
llegar a la presidencia panista.  
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La candidatura de Gil le afecta directamente porque viene con el apoyo de muchos 
personajes cercanos al mandatario o con peso en el partido. Se asegura que sobre todo 
detrás de la candidatura de Gil está Patricia Flores, la ex jefa de la Oficina de Los Pinos (no 
dejó de llamarme la atención una entrevista reciente de Flores donde asegura que fue 
ella la que decidió renunciar a esa posición en la casa presidencial y que nadie le solicitó 
hacerlo) y Jorge Manzanera, el principal operador electoral del blanquiazul en los últimos 
tiempos. Pero allí también están, desde el antecesor y sucesor de Flores en Los Pinos, 
Gerardo Ruiz Mateos, hasta Germán Martínez, con quien Gil ha colaborado durante años, 
pero también Fernando Gómez Mont, quien regresaría al PAN, dijo, si su ex subsecretario 
logra la presidencia del partido. 

En esa amplia amalgama de intereses lo que estaría faltando es respaldo de sectores 
tradicionales del panismo, los mismos que le generaron costos altísimos a la gestión de 
Germán Martínez e incluso a la de César Nava. Lo que no queda nada claro es con quién 
compiten los demás integrantes del equipo del presidente Calderón. Y tampoco han dado 
mucha luz los precandidatos a la Presidencia de México, salvo que Alonso Lujambio 
parece apoyar a Gil (y dicen que allí también estaría Heriberto Félix, de una estrecha 
relación con Patricia Flores y Rafael Jiménez), mientras que Creel apoyaría a Ramírez 
Acuña, pero, ¿qué sucede con Cordero, Lozano, Josefina?, ¿qué con los gobernadores? 
Pareciera que están esperando una señal presidencial que dudo mucho que esta vez se 
presente, al menos en forma abierta. 

La pregunta hoy en el panismo no es sólo quién quedará en la presidencia del partido, 
sino cuántas heridas dejará ese proceso y si van a poder cicatrizar a tiempo. 

 Viendo los resultados de las elecciones en Estados Unidos se comprende que el 
presidente Calderón no considere en forma tan negativa como algunos analistas los 
resultados electorales de 2009 y 2010. En la Unión Americana, un presidente que llegó al 
poder con enorme respaldo, con mayoría absoluta en ambas cámaras, no pudo resistir 
una crisis económica que él no había generado y ha pagado costos altísimos pese a haber 
podido sacar adelante reformas como la sanitaria. Es un consuelo para el panismo haber 
mantenido la forma en una crisis con una caída de 10% del PIB y un altísimo costo social. 
Pero la lección para el futuro inmediato tendría que ser que el secreto está en el 
bienestar económico de la gente y en una agenda de seguridad basada en los crímenes 
que más le afectan: el robo, el secuestro, la extorsión. Y ambos procesos van ligados. Y 
requieren, regresando al inicio de esta columna, un control y una cooperación interna 
que muchas veces no existe. 
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¿EN QUÉ MOMENTO SE JODIÓ MORELOS? 
 

Tras de la captura de Édgar Valdez Villarreal, de la disputa por Morelos -y particularmente 
por la joya de la corona: Cuernavaca- se está dando entre Los Pelones, cuya sede es 
Acapulco y aliados al grupo de La Barbie, y Héctor Beltrán Leyva, El H, respaldado por Los 
Zetas. Sin embargo, un tercero en discordia también quiere el control de la plaza: La 
Familia Michoacana. 

Los Pelones pelean para no perder Cuernavaca, pero el sobreviviente de los Beltrán 
Leyva pretende seguir con la hegemonía familiar. A eso se ha llegado en la hasta hace 
pocos años pacífica Ciudad de la Eterna Primavera y que, hoy, hasta sus habitantes la 
llaman "de la narca primavera". 

La capital morelense enfrenta el momento más sangriento, peligroso y doloroso, de su 
historia. 

Según cifras del empresariado, 40% de los negocios nocturnos -antros, bares...- han 
quebrado, y la afluencia de clientes se desplomó 60% por la inseguridad. "La noche se 
murió en Cuernavaca", dicen periodistas locales. 

Pero, ¿cuál fue el punto de quiebre para Morelos y, particularmente, para Cuernavaca? 

Podríamos ubicar al año 1997, cuando The New York Times publicó un reportaje en el que 
señalaba a funcionarios mexicanos involucrados con los barones de la droga. Entonces, al 
gobernador priista, Jorge Carrillo Olea, se le relacionó con Amado Carrillo, el Señor de los 
Cielos. 

De la sospecha a la caída: al año siguiente, Carrillo tuvo que pedir licencia al cargo, debido 
a su responsabilidad al descubrirse que el coordinador de la Policía Judicial de Morelos, 
Armando Martínez Salgado, intentaba abandonar un cadáver en una carretera de 
Guerrero. El escándalo estalló. 
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En 2004, Carrillo Olea fue liberado de los cargos, por falta de elementos. Empero, la 
semilla del crimen organizado que opera en Morelos fue sembrada durante su mandato. 

Hartos del PRI, los morelenses votaron por el PAN. Pero la historia fue la misma, o peor, a 
la llegada en el 2000 de Sergio Estrada Cajigal, quien nada hizo ante la entrada del 
narcotráfico a Cuernavaca y sus alrededores. 

Estrada fue acusado de relacionarse con Juan José Esparragoza Moreno, El Azul -uno de 
los capos más poderosos e intocables en México-, e inclusive, en 2004, el ex policía 
ministerial Idelfonso Ortiz aseguró que "el gobernador tiene un lazo sentimental con 
Nadia Esparragoza, hija de El Azul". 

Y más: los jefes de la Policía Ministerial, de las confianzas de Estrada Cajigal, Agustín 
Montiel y Raúl Cortés Galindo, fueron aprehendidos por brindar protección a cárteles de 
la droga. Aún están presos. Las acusaciones de ligas con el narco le llovían al gobernador 
panista, siempre protegido, desde el centro, por su amigo, el presidente Vicente Fox. 

El año pasado, Estrada renunció al PAN. 

Y en 2006, otro panista llegó a la gubernatura: Marco Antonio Adame y, con él, otro 
escándalo. 

En mayo de 2009, los titulares de Seguridad Pública de Morelos y de la Policía 
Metropolitana de Cuernavaca, Luis Ángel Cabeza de Vaca y Francisco Sánchez González, 
respectivamente, fueron detenidos, acusados de delincuencia organizada y delitos contra 
la salud. Adame fue señalado por brindarle protección al cártel de los Beltrán Leyva. 

Ayer, el diario Reforma publicó parte de las declaraciones de Sergio Villarreal Barragán, El 
Grande, quien asegura haberle entregado a Cabeza de Vaca, "en tres o cuatro 
ocasiones", maletas con hasta 300 mil dólares mensuales por proteger al Barbas" (Arturo 
Beltrán Leyva). 

El Grande afirma que hasta un helicóptero oficial se le proporcionó al Barbas para huir, 
justo cuando unos soldados iban a detenerlo. 

Cabeza de Vaca fue incorporado en 2004 por Estrada Cajigal al gobierno morelense, y fue 
ratificado por Adame como titular de la SSP. 
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Hoy se sabe que estaba al servicio del narcotráfico. 

Por eso la guerra contra el narco no se puede ganar. 

Y por eso, Carrillo Olea, Estrada Cajigal y Adame son factores clave para entender la 
tragedia del estado y, principalmente, la de Cuernavaca. 

Qué pena. 

ARCHIVOS CONFIDENCIALES 

*Reveladora la información de Vanessa Job, aparecida en la revista emeequis, quien, con 
información de la Auditoría Superior de la Federación, da cuenta de las operaciones 
inadecuadas, dispendios en el gasto, contrataciones irregulares, violación a la ley de 
adquisiciones y otorgar salarios exorbitantes, al amparo de los festejos del Bicentenario. 
De dos mil 971 millones de pesos asignados, no se licitó un centavo. ¿Y qué dice a este 
abuso el siempre solemne secretario de Educación, Alonso Lujambio? Nada. Qué 
vergüenza. 

*"El Chapo es omnipresente porque está en todas partes", dice el arzobispo de Durango, 
Héctor González Martínez. ¿Será que tiene información privilegiada o son ganas de 
pelear? 
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REPUDIAN AGRESIÓN A ESTUDIANTES EN JUÁREZ 

Los estudiantes del posgrado en Estudios Latinoamericanos de la UNAM manifestamos 
nuestra preocupación por los hechos acaecidos el viernes 29 de octubre, en los cuales 
elementos de la policía federal dispararon contra los estudiantes que se manifestaban 
pacíficamente en el entorno de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, en el 
contexto del Foro Internacional contra la Militarización y la Violencia. 

Como resultado de la agresión, el estudiante de sociología José Darío Álvarez Orrantia 
resultó herido y ha tenido que ser sometido a cuatro intervenciones quirúrgicas para 
salvar su vida. Como estudiantes y universitarios manifestamos nuestro rechazo hacia la 
represión y la militarización, a tanta sangre y muertes que han costado la guerra contra el 
narcotráfico, que constituye una política deliberada de generación de caos y violencia, 
para reprimir a las organizaciones populares y a los luchadores sociales, periodistas y 
defensores de derechos humanos, y ahora una manifestación estudiantil pacífica. 

Por ello, nos solidarizamos con los estudiantes de la Universidad Autónoma de Ciudad 
Juárez y hacemos un llamado urgente a todos los jóvenes, los trabajadores y las 
organizaciones políticas y civiles a repudiar la violencia gubernamental y militar. 

Este no es un hecho más, sino que constituye un paso muy peligroso del Estado 
mexicano en contra de los derechos políticos y civiles que se han ganado a costa de 
grandes luchas. No podemos permitirlo. 

Lucía Navarrete Turrent, Joel Ortega Erreguerena, Eloísa Rivera, Marlene Romo, Ingrid 
Ebergenyi, Israel Ayala, Sarya Luna Broda, Amaury Oliveros, Nuno Gonçalves Pereira, Cecilia 
Delgado Molina, Karla María Silva, Marion Lloyd, Carla Valdespino, David Barrios, Laura 
Palma, César Ortega, Carmen Elena Villacorta Zuluaga, Manuel Ponce Rascón, Mónica Iglesias 
y 24 firmas más 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA 8 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 POLÍTICA 8 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10  46 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10  46 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10  35 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 A 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 A 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/11/10 OPINIÓN 16 

 

FRANCISCO SUÁREZ DÁVILA  
HACIA UN CONSENSO NACIONAL (I) 

México es una sociedad joven y vigorosa que se sabe enferma y en crisis. Su dinamismo lo 
demuestra despertando su espíritu de supervivencia y generando anticuerpos. Una 
manifestación de vitalidad es el surgimiento de grupos de reflexión, ávidos de adquirir 
información sobre lo que ocurre, para discutir y analizar. Luego sobreviene el cansancio 
frente al exceso de diagnósticos o de pesimismo. Se avanza hacia otra etapa, el deseo de 
“aterrizar las cosas”, generar propuestas para resolver los problemas y, finalmente, las 
acciones, que demandan liderazgo.  

Así han proliferado recientemente grupos de reflexión de la sociedad civil. Muchos han 
sido estimulados por la conmemoración de los Centenarios; algunos, orientados al 
problema de seguridad; otros, a lo económico: “Construyendo Futuros”, “El México que 
Queremos”. “Doscientos” de EL UNIVERSAL. También diversos grupos e instituciones 
académicas han presentando libros de propuestas: el Grupo de la UNAM, sobre el Nuevo 
Curso de Desarrollo; el CIDE: El Juicio del Siglo e Hipotecando el Futuro; el libro de 
Castañeda y Aguilar Camín. La nota característica es una gran dispersión. Todo ello indica 
que ahora es un momento propicio para consolidar estos esfuerzos importantes y 
extraer elementos comunes.  

A nivel político, es difícil que pueda haber algo más que avances marginales. El Ejecutivo 
persigue como objetivo monotemático la seguridad. La lucha por la sucesión presidencial 
ya se ha detonado con casi dos años de antelación; primero, la batalla por el Estado de 
México y, luego, por México. Le corresponde a la sociedad civil aprovechar el tiempo y 
construir consensos que le faciliten la tarea al nuevo gobierno de cualquier signo, que 
muy probablemente reciba un país paralizado y rezagado.  

Estos acuerdos, para permitirnos avanzar, deben reunir ciertos requisitos: es 
fundamental que se identifiquen los obstáculos principales y, en función de ello, se 
propongan las soluciones básicas, no las accesorias. Partir de una visión integral de largo 
plazo, no caer en “la pedacería” de seudorreformas minimalistas e inconexas. Formular 
propuestas transformadoras que rompan el statu quo y necesariamente afecten 
intereses en aras de fines nacionales.  
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Aprovechando la gentil invitación del periódico EL UNIVERSAL para reanudar mis 
contribuciones periódicas, doy comienzo a una serie de artículos que presentan lo que, a 
mi juicio, son los elementos fundamentales hacia un consenso nacional.  

Actuar eficazmente para restablecer la seguridad de los ciudadanos y lograr reformas 
políticas que den gobernabilidad al país, son los prerrequisitos esenciales. Yo me referiré 
sólo a los económico-sociales. Identifico cinco temas. Un país que, según cifras del FMI, 
en la década, tiene un crecimiento acumulado que lo ubica en el lugar 150 de 180 países y 
cuyo tamaño de la economía cae del décimo lugar al décimo cuarto, tiene que tener 
como prioridad, a la cual se sometan todas las políticas económicas, un crecimiento 
mínimo del 6% anual, con generación de un millón de empleos. México está entre los 
países más desiguales. No sólo por justicia, sino para ampliar el mercado interno, debe 
realizar una gran reforma de la red de protección social, incluyendo ampliar la cobertura 
de salud e “ideas fuerza”, como la creación de un seguro de desempleo y un ISR a las 
personas físicas progresivo, que recaude y redistribuya.  

Debe conformarse una verdadera Agenda Nacional de Educación, que nos permita 
avanzar en la Sociedad del Conocimiento, logrando, desde que los alumnos entiendan lo 
que leen, se expresen y cuenten bien, hasta ampliar el acceso a la educación media y 
superior, en vinculación con la empresa. Pemex debe dejar de ser la caja recaudadora del 
gobierno para convertirse, bajo la rectoría del Estado, en una empresa pública de clase 
mundial, que pueda realizar alianzas, contratos riesgo, colocar capital minoritario y abrir 
espacios a la participación privada, para convertirse en un motor del desarrollo. Para 
sustentar todos esos grandes fines, sí se puede lograr el apoyo social para una reforma 
fiscal integral. No “recaudar para gasto corriente dispendioso”. En próximos artículos 
detallaré las propuestas. Agradeceré al lector sus amables comentarios.  

Ex subsecretario de Hacienda. 
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ROSARIO IBARRA  
EL EJEMPLO DE LA JUVENTUD 

Muy grave y con preocupantes implicaciones, la agresión policial a la marcha en que el 
viernes pasado fue herido a balazos un joven al momento en que se inauguraría el Foro 
Contra la Militarización y la Violencia en Ciudad Juárez.  

Cuando, tomando precisamente el caso de Ciudad Juárez, hemos dicho —apoyándonos 
también en la opinión de los compañeros del FNCR de aquella ciudad— que la supuesta 
“guerra contra el narcotráfico” no se caracteriza por enfrentamientos armados entre dos 
partes, sino generalmente por ejecuciones, asesinatos de las fuerzas armadas contra 
civiles, generalmente jóvenes y pobres, algunos ponen en duda nuestras afirmaciones. 
Sobre todo porque decimos que la responsabilidad principal de estos crímenes, de 
nuevo, las ejecuciones sobre todo, no son del “crimen organizado”, como dicen los 
voceros oficiales, sino de las fuerzas armadas, sea el Ejército o la policía federal. La 
propaganda oficial, preocupada por demostrar su supuesto éxito en esta guerra, insiste 
en dar cifras de muertos atribuidos a ajustes de cuentas entre grupos del narcotráfico.  

Lo ocurrido el viernes 29 en Ciudad Juárez, sin embargo, ya no puede ser manipulado con 
esa versión oficial. No puede decirse que se trata de otro ajuste de cuentas entre el 
crimen organizado. Era una marcha, sobre todo de jóvenes estudiantes, que se dirigía a 
las instalaciones de la universidad para iniciar un Foro Contra la Militarización y la 
Violencia, tema extremadamente sensible si se recuerda que unos días antes habían sido 
asesinados más de una docena de jóvenes en una fiesta de 15 años en casa particular. Y 
los que agredieron la marcha eran elementos de la policía federal que la habían seguido 
hasta llegar a la universidad; los números de las placas de las patrullas incluso fueron 
anotados por los estudiantes agredidos. No hay duda posible. Fotos y videos evidencian 
la presencia de los policías. Y su agresión prácticamente en terrenos de la universidad, en 
donde tuvieron que refugiarse los jóvenes agredidos.  

Tampoco pueden decir que hubo enfrentamientos. Los estudiantes, obviamente, 
marchaban desarmados. Los policías dispararon, por lo menos en cinco ocasiones. Darío, 
el joven que todavía se debate entre la vida y la muerte, recibió el impacto del balazo por 
la espalda.  
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Por eso digo que la agresión de este viernes es muy grave y con muchas repercusiones. 
Es la evidencia de lo que hemos venido señalando. El origen de la agresión está en las 
fuerzas armadas, en este caso la policía federal. ¿Se pasará ahora a la agresión abierta ya 
de uniformados, de elementos de las fuerzas armadas, incluso contra movimientos 
políticos de protesta? Ya no fue como en otras ocasiones, en que han atacado usando 
pasamontañas, sino abiertamente. Me dirán que dos elementos ya están detenidos, 
seguramente porque la agresión policiaca fue muy evidente.  

En todo caso, el hecho demuestra que agentes federales pueden agredir así porque 
saben que lo que impera en todos estos casos de violación a los derechos humanos es la 
impunidad. Confirma nuestra exigencia de acabar con la impunidad y con la militarización 
impuesta a la sociedad que solamente ha abierto una ola incontenible de atropellos y 
violaciones a los derechos humanos.  

Yo estaba invitada a participar en el Foro de Ciudad Juárez del pasado fin de semana y 
había enviado por escrito un saludo y opinión sobre los temas que se tratarían en esa 
ocasión. Obviamente, no incluía la denuncia de estos hechos que ocurrirían el mismo día 
de la inauguración. En un ejemplo de valor y consecuencia, muchos de los jóvenes 
juarenses del viernes han sostenido durante estos meses el esfuerzo de salir a las calles a 
protestar contra la violencia imperante. El martes mismo volvieron a hacerlo. No es 
posible renunciar al derecho de manifestación y de protesta, no es posible aceptar la 
práctica imposición de un estado de sitio que impone la militarización. La respuesta 
pacífica y en las calles que sostienen los compañeros, muchos de ellos integrantes del 
Frente Nacional Contra la Represión, debe ser respetada. Estos jóvenes son un ejemplo 
de madurez porque no caen en la provocación y siguen protestando contra la violencia y 
militarización por medios pacíficos y políticos.  

Dirigente del Comité ¡Eureka! 
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